
в пользу э 
Сколько СТОИТ ЭКОЛОГИЯ? А потери экономики от нерешенных 
экологических проблем? И можно ли их подсчитать? 
А подсчитав, что делать? Ответы на эти вопросы пытались 
найти участники обгцественных слушаний на тему 
«Экологические ограничения в социально-экономическом 
развитии региона», инициированных Общественной палатой 
Кемеровской области. 

Сразу уточним - это вто
рое масштабное меро

приятие по обсуждению 
экологических проблем, ор
ганизованное Обществершой 
палатой. Собранные по ито
гам первого заседания обиде-
ственности п р е д л о ж е г н 4 я (а 
касалось оно проблемы эко
логической угрозы закрытых 
производств предприятий 
оборонного комплекса) на
правлены в правительство и 
Общественную палату Рос
сии. В ы ш е с 1 0 я г ц а я власть ак
тивно среагировала. По край
ней мере, зампредседателя 
правительства С. Иванов дал 
соответствующее поручение 
Министерству ЧС, Ростех-
надзору, Роспотребнадзору, 
Минпромэнерго рассмо
треть вопрос о ликвидагщи 
последствий деятельности 
кемеровских заводов «Про-
ipecc» и «Коммунар». 

То, что экологическая 
проблема для Кузбасса чрез
вычайно актуальна, вряд ли 
вызывает у кого-то сомнения. 
Небольшая по территории, 
компактная, гуоюнаселенная, 
высокоурбанизированная (85 
проц. населения проживает в 
городах) область имеет боль
шую конн;ентрагщю пред

приятий угольной, хими
ческой, металлургической 
промьппленности, которые 
создают н е б л а го п р и я тну ю 
среду обитания для жителей. 
К слову сказать, сейчас вряд 
У1И кто помнит, что з н а м е г 1 И -
тые шахтерские забастовки 
начались после череды эколо
гических митингов и пикетов, 
когда на плогцади Советов 
стояли учителя, Ш К О У П Д Ч И К И с 
плакатами: «Мы хотим быть 
здоровыми и жить долго!», 
«За чистую воду и чистый 
воздух!», надеясь хоть как-то 
привл[ечь внимание тогдаш
них властей. Время прошло, 
а острота экологической про
блемы осталась. Показатели 
негативного воздейсгвия эко
логии на здоровье кузбассов
цев превышают р)оссийские: 
средняя продолжительность 
жизни меньше, уровень 
смертности выше. Причем 
греть умерших ~ люди тру
доспособного возраста.. 

Эти общеизвестные фак
ты называем мы с той лишь 
целью, чтобы показать глу
бину проблемы и необходи-
мосттэ участт4я в ее решении 
всего обтцесгва - начиная от 
представителей власти и за
канчивая рядовыми жите-

В 2000 году Кемеровская область выиграла грант Де-* 
партамегипаМеждупародпогораштгияПрабителъства 
Великобритании и при его финансовой поддержке одной 
из первых в России разработала и утвердила «Концеп
цию экологической политики Кемеровской области». 

Ряд положений концепции реализуется в рамках ре
гиональных целевых программ «Экология и природные 
ресурсы Кемеровской области», «Чистая вода», «Рефор
мирование и модернизация жилшцно-колшуналъного 
комплекса Кемеровской области», «Энергосбережение 
на территории Кемеровской области», «Воспроизвод
ство лесов и повышение их экологической функции». 

Ежегодно из средств областного бюджета на реа-^ 
лизацию мероприятий экологической направленности 
выделяется около 800 млн. рублей. 

лями. Безз^частных здесь не 
должно быть! 

-Очегп> важно, что состоя
ние окружающей среды рас
сматривается сегодня пре
зидентом России с позиций 
безопасности страны. Боль
шое внимание уделяет это
му вопросу и администрация 
области. Достаточно сказать, 
что в прошлом году была вве
дена должность профильно
го заместителя хубернатора 
по этому вопросу. Разрабо
тана и утверждена концеп
ция экологической полити
ки областт^, ряд положений 
которой реализуется в фор
мате региональных г^елевых 
программ. Активно работа
ет администрагц/гя области 
и в сфере ф о р м и р о в а н и я 
нормативной базы, сотруд
ничая с думским комитетом 
по экологии, - говорит дей
ствительный член Россий
ской академии медицинских 
наук, заместитель секретаря 
Обгцественной палаты обла
сти Л.С.Барбараш. 

Со сказанным трудно не 
согласиться: тема экологии 
до сих пор считалась темой 
безрадостной. Однако и здесь 
появилось место для позити
ва. Ведь если полтора десятка 
лет жители области в своем 
стремлении решать пробле
мы экологии словно проти
востояли власти, то сейчас 
вектор усилий тех и других 
совпадает. Добавим к этому 
растущее сознание и актив-
ностъ обидественности, жела
ющей не только критиковать, 
но и конструктивно взаимо-

* действовать с властью, влиять 
на все, что происходит вокруг 
и касается каждого из нас. 

Да и само время вносггг 
коррективы. Коли на са
мом высоком государствен
ном уровне поставлена г^ель 

у л у ч п 1 и т ь качество жизгш 



I кологии 
россиян, то значит, есть и 
понимание: нынешняя сте
пень загрязнения окружаю-
идей среды напрямую влия
ет на это самое качесх^во, на 
уровень здоровья и отчасти 

1 на неблагоприятную демо-
I графическую ситуацию. Не 
• случайно В.В.Путин назвал 

обеспечегше экологической 
безопасности страны темой 
обиденационального значе
ния. 

По мнению начальни
ка департамента природ-

; пых ресурсов и экологии 
Н.Ю.Вашлаевой, государ
ственный механизм охраны 
окружающей среды, направ
ленный на снижение нега
тивного на нее воздействия 
и сохранение здоровья на
селения, сегодня в Кузбассе 
сформирован. Однако разви
тие производства продолжа
ется: до 2025 года запланиро
вано строительство 24 шахт, 9 
разрезов и 7 обогатительных 
фабрик, и это данные только 
по угольной отрасли. Значит, 
возгшкают новые экологиче
ские угрозы, которые ставят 
и качественно новые задачи в 
обеспечении экологической 
безопасности региона. Не 
случайно сценарий долго
срочного социально-эконо
мического развгттия Кузбас
са показывает - дальнейгпее 
увеличение техногенной на
грузки на природную среду 
региона может привести к 
кризису в ресурсной базе и 
к критическому росту не
гативного в о з д е г 1 с т в и я на 
окружаюгцую среду, в пер
вую очередь со стороны до
бывающей п р о м ы и 1 л е н н о -
сти. Предотврагцение такого 
кризиса является основной 
задачей при формировании 

дал ьней ш егг э кол о гич еско й 
политики в области. Вторым 
важным направлением здесь 
можно назвать ликвидагщю 
п р о ш л о го экологического 
угцерба. Задача очегть непро
стая, тем бс^лее что понячие 
«про I и л ы й э к о л о г и ч е с к и й 
ущерб» в законодательстве 
отсутствует. И все же Кузбасс 
С}шеу1 донести до правитель
ства важность CBOJ'JX предло-
жегшй в этом о1 ногиении, и 
ему было nopy^ieno подгото
вить когп1^епцию федераль
ной целевой программы по 
реаби л и та ци и те рр игор и и 
Кемеровской области, кото
рая рассматривается сейчас 
в нескольких мипистерстъах. 

Д о к т о р э к о и о м и ч е с к и X 

наук, профессор КемГУ 
Г.Е.Мекупт уверена, что без 
определения потерь, кото
рые несет экономика из-за 
эколотггческих проблем, не
возможно определить и ре-
зул Ь'гативносгь п рово д и мой 
в регионе экологической по-
У Х И Т И К И . Традиционный под
ход к оттенке эффективно
сти ее реализахдии, считает 
Г.Е.Мекуп!, сегодня не акту-
алегт Между тем, работы по 
он,енке потерь региональной 
экономики из-за заболевае-
мост'и от экологического фак
тора показывают, ^по только 
п о п р и ̂ 1 и н е 3 а г р я з н е н н о й 
воды и атмосферного воздуха 
область ежегодно теряет 3-10 
прон,. ва/ювого регионально
го продукта! Игплми с/ювами, 
ровгю С Т О У 1 Ь К О теряет экотю-
мика Кузбасса из-за короткой 
продолжил^е л ьности жи зни 
ку 3 б а с с о в ц е в, п о в ы ш е н н о й 
забоу1еваемс)Сти, смертности 
и т.д. только с учетс:)м эко
логического воздействия на 
здоровье населения. 

мтдутем 

Общественные слушания, 
конечно, не в силах одномо
ментно решить десятками лет 
ко п и вги и еся э ко л о г иче ские 
проблемы. Однако хоропю 
уже го, что участники не ска
тились до критиканства и из 
двух так характерных для Рос
сии позиций «кто виноват?» 
и «что делать?» выбрали все 
же второе, на что и сделау1И 
акцент. 

Какие же предложения 
прозвучали в ходе обсуж
дения? Привлечь к разго
вору ученых-горняков, ме
таллургов, Х 1 4 М И К О В . Сфор
мировать рабочую группу 
из специалистов , которая 
Bey ia бы постоянный жест
кий контроль за реализа
цией экоугогической П О У Г И -

тики в области, привлечь к 
этому общественный кон-
т р о у 1 Ь . Включать в договоры 
с собственниками пункт об 
инновационных экологиче
ских т е х н о у ю г и я х . Прово
дить ггелевые заседания на 
монотему, тщательно к ней 
готовясь. 

Директор региональной 
обгцест-венной организагщи 
«ИнЭкА» Е .В .Перфильева 
предложиута поручить реги
ональным, мунигц4пау1ьным 
органам власти регулярно 
проводить открытые обще
с т в е н н ы е о б с у ж д е н и я по 
экоуюгически значимым во
просам с обязательным уче
том общественного мнения. 
А чтобы инициатива снизу 
поддерживалась, выделять 
из м е с т н ы х и обухастного 
бюджетов гранты на под
держку общественных эко
логических инициатив. 

Татьяна 
КРАСНОСЕЛЬСКАЯ. 

Буквально на днях стало известно, что 
КОЛО «Азот» в 2008 году планирует напра
вить на реализацию экологической программы 
480 млн. рублей, что на 23 71роц. больше вло
жений прошлого года. В 2007 году предприятие 
за77гратило на эти цели 390 Л1лн. рублей, в том 
числе 70 млн. руб. израсходовано на ремонт и 
строительство сооружений для очистки атмос
ферных выбросов и сбросов в реку Томь. Осталь
ные средства зШрачены на замену катализато

ров в очистных устройствах и фтльтровальных 
расходных лштериалов. Кроме того, завершат 
длившаяся два года реконструкция крупнотон
нажного агрегата Лммиак-2 . 

И еше новость: в Кемерове появилась опытная 
установка по производству черепицы, колодезных 
люков, тротуарной плитки из отходов полиме
ров и песка. Внедрение новглх технологий позво
лит увеличить объемы переработки твердых 
бытовых отходов до 12 тыс. тонн в год. 

2 • 2 апреля 2008 г. 


